

EL FERROCARRIL.

PERIODICO GENERAL.

Sale dos veces á la semana.
Se insertan avisos á precios módicos.

San José, Diciembre 30 de 1879.

Vale diez centavos el número

RAFAEL CARRANZA,
Editor Responsable.

AGENTES.

SAN JOSE.	Imprenta de la Paz.
CARTAGO.	Victoriano Rivera.
HEREDIA.	Francisco Perez.
ALAJUELA.	Joaquin Sibaja M.
PUNTARENAS.	José L. Gallegos.
SAN RAMON.	Alejandro Cardona.
LIMON.	Hilario Escobedo.

EL FERROCARRIL.

La guerra.

III.

IMPOTENCIA DE BARRIOS Y SUS ALIADOS.

(Continúa.)

Hemos visto en el capítulo anterior, como los Gobiernos de Occidente, en el fondo mismo de sus amenazas, ponen de manifiesto su amenguado poder; dándose cita todos ellos á la vez, é invitando además al Gobierno de Nicaragua, para intentar con los esfuerzos y los recursos "de las cuatro Repúblicas unidas" la empresa que sin duda conceptúan demasiado árdua y peligrosa de sojuzgar al pueblo costaricense.

Entre tanto Costa-Rica, pequeña por el número de sus habitantes, pero grande comparada con aquellas, por los cuantiosos elementos de que dispone; y mas grande aun por el varonil aliento de sus hijos, contesta por medio del Jefe esclarecido que rige sus destinos, la irrisoria amenaza de que nos venimos ocupando, con las enérgicas palabras, del Diario Oficial, que extractamos á continuación:

"¿POR QUE (EL GENERAL BARRIOS UNIDO A

SUS ALIADOS) SIN LANZAR INSULTAS AMENAZAS, NO DECLARA LA GUERRA A COSTA-RICA?"

El General Guardia interpretó fielmente los sentimientos y el espíritu levantado de su patria, cuando consignó esa valiente frase, que merece escribirse con letras de oro en la historia de la Nación. Así es como, mientras aquellos Mandatarios se unen y se agrupan para intimidar al Gobernante de Costa-Rica, éste solo, sin mas apoyo ni mas aliados, que la justicia de su causa y el desnudo de su pueblo, menosprecia sus "insulsas amenazas" y acepta el reto desigual á que se le provoca.

El contraste no puede ser mayor, ni mas honorífico para nuestro Gobernante. Y si la importancia de los intereses morales sobre los materiales, es un axioma incuestionable, tanto para los individuos como para las naciones, la dignidad y altura con que el General Guardia se ha conducido, ante los liberticidas Aliados de Occidente, será sin duda una de las páginas mas gloriosas, en los anales de su Gobierno.

La impotencia de esos Gobiernos queda á todas luces demostrada en los artículos anteriores, pues ella es un corolario ineludible de la impopularidad y la injusticia de la guerra, y de la espantosa penuria en que se encuentran todos ellos.

Vamos sin embargo á hacer sobre este punto algunas otras consideraciones mas, que nos sugiere el giro cínico que ha tomado la prensa palaciega de

Occidente, y que reservamos para despues por falta de espacio en el presente número.

REMITIDOS.

Respuesta definitiva á la "Con testacion al Ferrocarril."

La última parte de esa contestacion se reduce á descripción de hechos históricos que todos conocemos, y á la exhibición de dulcísimas palabras que destilan hiel y sangre sobre los representantes del Catolicismo.—La nota que le sigue no refuta, como lo comprenderán nuestros justos é imparciales lectores, ninguna de las objeciones que hacemos en nuestro anterior artículo, ni prueba absolutamente nada en contrario; solo pone de relieve la amarga y triste realidad de que el amor propio exaltado á lo infinito, aleja completamente del conocimiento de la verdad.—La Razon y la Conciencia nos imponen el imperioso deber de poner término á esta discusion con el deslenguamiento del caballero y la dignidad del hombre honrado,

JUAN TREJOS.

ADOLFO D. ESCOBAR, Secretario de la Sociedad de Artesanos de San José.—Certifico:—Que en el Libro de actas de la Junta general que lleva esta Secretaría, la celebrada el siete del corriente Diciembre dice así: "Artículo 2º. Suspense el Presidente de la Direccion Sr. D. Raimundo Alvarado por la misma Junta Directiva segun aparece del acta fecha 26 de Octubre ppto. que se aprueba; de conformidad con el artículo 39 de los Estatutos de esta Sociedad, la presente Asamblea General acuerda remover al mismo funcionario D. Raimundo Alvarado por las razones expresadas en el acta citada de la Directiva. Se procedió incontinenti á la eleccion del mismo Presidente en la forma prescrita en el artículo 61 de la ley de eleccion; siendo electo por veintiseis

votos el Sr. D. Rafael Rueda; por cuatro votos el Sr. D. Ramon Porras; por dos D. Miguel Valverde, por uno el Sr. D. Malaquias Fonseca, y por uno el Sr. D. Pedro Madrigal y por otro el Sr. D. Rafael Sanabria, de manera que resulta electo por una mayoría de mas de dos tercios de votos el Sr. D. Rafael Rueda, á quien se dió posesion de su cargo.—Es conforme.—Dada en San José, á las doce del día ocho de Diciembre de mil ochocientos setenta y nueve.—Adolfo D. Escobar.

Discurso pronunciado por la Srta. Maria Porras, al principiar el exámen de Liceo central de Niñas de Escusú.

Señores:

Un cuadro interesante y verdaderamente alhagador, se os presenta á vuestra vista.—Es una obra artística de la humanidad que figura la resolucion de un gran problema que planteado por la atigüedad toca á la sociedad presente su solucion.

Si, este grupo de niñas que venimos llenas de gozo á dar cuenta de nuestros trabajos anuales, somos parte de esa generacion nueva que se levanta, fija la mente en un risueño porvenir, iniciada el alma en las dulces teorías del saber y el corazon palpitando de entusiasmos por la perfeccion.

Dios dijo: "no es bueno que el hombre esté solo, hagámosle una ayuda y compañía;" pero el hombre insensato vertiendo mal las palabras del Hacedor tres veces santo, hace de la mujer una esclava, la anonada, la envilece y le niega hasta el pan de la inteligencia. Cuatro mil años trascurren y la mujer subyugada bajo el peso de la barbarie, sufre; aparece el Hombre-Dios y así como devuelve al esclavo la libertad, restablece á la mujer en sus derechos y la dignifica sacándola del estado deplorable en que yacía.

El mundo despertó del letargo en que estaba la humanidad, se halló al frente de sus errores, vencida y confesa de ellos, vió con la luz del Evangelio la senda tortuosa que seguía, se detuvo, y dirigiendo una mirada retrospectiva vió la anchurosa vía de la civilización abierta por Jesús, que le brindaba seguridad á la sombra benéfica de la paz.

Devueltos los derechos de la mujer y puesta en posesión de ellos, el hombre ha fluctuado siempre sobre el género de instrucción que deba dársele y sobre el grado de educación que deba recibir; y así de planteo en planteo, de problema en problema se ha ensayado en el lapso de diez y nueve siglos, el destino, la suerte de la mitad mas bella del género humano.

Atendida la belleza de sus formas, la dulzura de su voz y lo delicado de sus sentimientos, han creído algunos que la literatura, el canto y la música deben ser los ramos principales de su educación, haciendo de la mujer un adorno, sin objeto separado de su destino.

Obervadas sus facultades intelectuales, de suyo sensibles y ascequibles á los conocimientos y á las ciencias, otros han querido equipararla al hombre, y han pretendido que obtenga grados científicos, sublimada ideal.

Tuquemos el presente: la enseñanza de la mujer hoy está igualada á la del hombre en la instrucción primaria, con la sola diferencia de los trabajos de mano y de adorno.—El problema pues está en pie.

Educar é instruir á la mujer de una manera adecuada á su misión y su destino, esta sería una solución satisfactoria, pues si ella está formada para ser esposa y madre, á esto debe dirigirse su enseñanza, y su perfeccionamiento.

Meditad, Señores, sobre estas serias reflexiones, valiad la importancia de ellas para que tanto el alto dignatario como el simple padre de familia, tiendan de mancomun á formar el verdadero plan de escuelas de nuestro sexo.

Concluiré, Señores, implorando vuestra indulgencia para los defectos que notéis en el examen

que vais á presenciar, en él veis nuestros precoces conocimientos, escasos de mérito en sus trabajos, pero que tanto los unos como los otros son la expresión sincera del cumplimiento de nuestros deberes como del deseo que abrigamos por mejorar nuestra condición y la de este pueblo á que pertenecemos.

¡Adelante padres de familia! La semilla ha comenzado á germinar; vuestro es el cuidado para que estas plantas se desarrollen, florezcan y veáis un día sazonado el fruto precioso de su educación.

DICE.

INSERCION.

Chinandega, 21 de Octubre de 1870.

Sr. Director de *El Hispano-Americano*.

Muy Señor mío y amigo:

No hay duda que estos países adelantan á maravilla con el concurso de la prensa. Ertonados escritores salen de la oscuridad, de la noche la mañana, dando tantos y tan sazonados frutos como la maleza de nuestros bosques incultos. Tenemos abundante cosecha de espigas y de flores inodoras y descoloridas que nadie necesita para nada, y solo dejarán tras de sí humo y ceniza, cuando se produzca el incendio que necesitan estos campos para ser buenamente productivos en provecho de la sociedad.

Entre las publicaciones de la prensa que nos ilustra, como dejó dicho, quiere sobresalir *El Republicano*, pequeña hoja quincenal que ha nacido bajo el patrocinio de los tres tiranos de Occidente, los cuales le alimentan con sus propinas, y le dan mucho asunto para defender la libertad entre las descargas del asesinato político y el ruido de los palos con que están regenerando á la humanidad los que así reciben aplausos de *alucinados* ó *perversos*.

Con el tono vergonzante de pobre demagogo convertido en cortesano, habla el citado periódico, haciendo propaganda de encomios para perpetuar el personalismo sobre la República. Palabras y mas palabras profanadas y siempre en contradicción con los hechos que defiende y precociza; lugares comunes y frases de campana, como las que contienen los avisos de Halloway y de todos los que curan *infuliblemente* á bajo precio; es el capital de pensamiento y de saber con que viene á protejernos y educarnos el nuevo defensor de la libertad en provecho del gobierno personal.

Cuatro nombres, que no quiero

mencionar porque solo en este país son conocidos, ilustran el órgano á que me refiero. No hay duda que ellos despiden mucha luz en esta oscuridad, y nos preparan á la práctica de la república según el declamado que nos ofrece Guatemala con sus dependencias de Honduras y del Salvador. Allá no se necesita la discusión sino la obediencia; es delito la censura y merecimiento el aplauso. Allá se ha inventado un sistema de libertad en que todos los derechos corresponden al que manda y todas las cargas á los que obedecen, aunque hay en esto una importante excepción: aplaudir ó callar como lo quiere la *ley fundamental* de la reforma decretada por las virtudes y talentos de un solo hombre.

Según los republicanos *reformadores* y *reformados*, el aprendizaje de la democracia, el orden y el progreso solo pueden medrar en Centro-América bajo la acción omnipotente de unos dictadores bunderizos en quienes todo es bueno y adorable, inclusive el crimen, que comentan sus devotos como santidad.

Los nicaragüenses debemos estar orgullosos de tener periodistas improvisados, que fuerza de inspiración y de elocuencia están reformando el sistema republicano, con tanta novedad y tanto esplendor, que parecen bajados del cielo mas alto de la luna. Ellos solo creen en la religión de sus ídolos, y la propagan con tanto fervor como los hijos de Israel la suya en otro tiempo. Esperan la redención por la sangre y el tormento, y cantan el hosanna que les arrancan los nuevos *redentores* por la fé que les infunde la *dádiva* de hoy y la *esperanza* de mañana.

Estos apóstoles del personalismo deificado, parecen discípulos de Thomas Obbes, el famoso inglés panegirista de la fuerza como derecho supremo, y de los fuertes como soberanos necesarios de la sociedad.

Pero como los apóstoles que nos están catequizando, son depositarios de una ciencia que se esconde y se envuelve en fórmulas abstractas y vagas que nada dicen al sentido común sobre la realidad de las cosas; ellos no dilucidan principios, doctrinas, instituciones de aplicación saludable, en presencia de los Gobiernos personales.

Decir que si llevan el nombre de Barrios, de Soto y de Zaldivar son la justicia y la libertad sin prevaricaciones, la ciencia y el genio sin errores; es el único expediente de habilidad consumada con que se proponen alcanzar honra y provecho estos pobres predicadores del liberalismo flajelador, que nos quieren convertir al culto de las dictaduras con adjetivos y derivaciones.

Tienen sin embargo, los *reformados* escritores un talento singular para

vencer á sus contrarios y atraerse á los indiferentes: tienen el talento de no comprobar los hechos con el análisis que los hace aparecer buenos ó malos ante la razón. Tratando de disfrazarlos con frases de espunajo y ruido de bombo, rehuyen toda discusión severa para llegar á conclusiones evidentes en demostración de la libertad en sus aplicaciones. Estrechados para que prueben si ésta se realiza en la imprenta, en la tribuna, en el sufragio, en la reunión, en la censura pública y en sus diversas manifestaciones, allá donde dicen que están sus mas ilustres representantes; tendrán que repetir despropósitos ó enmudecer avergonzados.

Tienen como Aquiles de sus argumentos uno que pertenece á la vieja escuela conservadora: dicen, como ellos, que la República genuina es todavía imposible donde hubo largo coloniaje, y a eso agregan los treinta años de dominación absoluta bajo la férrea mano de Carrera y sus imitadores. Según la lógica de los pedagogos que así nos hablan, el absolutismo debe continuar indefinidamente bajo las garras de Barrios y sus jefes de policía en Honduras y en el Salvador; pero en ellos esta bien. El asunto, el objeto, la realidad en los hechos y en la idea es una misma cosa con diferencia de personas y de nombres; mas en esto consiste la inconsecuencia y el absurdo que revelan los apologetas de lo mismo que condenan en Carrera.

Quando no se acogen á tan pobre subterfugio, cierran los ojos ante lo que pasa y siguen cantando las excelencias de la libertad, como hija mimada de los opresores.

Si estos matan por docenas, el cadalso es necesario, es un elemento de la justicia y del orden; si atormentan y persiguen, es disciplina saludable que necesita la moralidad del pueblo; si le abruman con odiosos tributos montantes á un valor mas alto que la misma propiedad en circulación, es la ciencia económica produciendo la riqueza como por milagro; si los que oprimen al pueblo esquilado pasan de indigentes ó descamisados á capitalistas opulentos, en ellos hay que ver la obra del trabajo, del ahorro y del talento.

Así hablan, así quieren engañar á unos y convencer á otros estos desgraciados panegiristas de la nueva escuela, que cuando menos pretenden buena fama.

Y son los cuatro publicistas de la aya que se estrenan, los que han escrito en Leon una supuesta correspondencia como venida de Panamá, en la cual denuncian á U., Señor Redactor, con evidente cobardía, como la persona que ha dado á luz y hecho circular en Centro-América dos grandes hojas que aparecen impresas en Ja-

maica y datada en Nicaragua, contra las tiranías que U. ha combatido tanto y tan osadamente bajo su propio nombre.

Mal seguros de su afirmación, y teniendo la represalia ó el desquite de quien sabe hacer eso sin miedo ni contemplaciones de ningún linaje; no se atreve ni á mentarle los cobardes denunciadores, que han soñado sorprender a un veterano de la prensa con la vulgar estratagema, ya gastada en Nicaragua, de fingir correspondencias y escritos de todo género, como venidos de otros países para causar sensación.

Ellos no son conocidos en esa ciudad, no tienen ahí ningún amigo, no podrán contar, en ningún caso, con un *espía inteligente* para suponer que hubiera quien quisiese ayudarles en una obra de estupidez y de vergüenza.

Digo estupidez, porque es muy grande la que muestra el escritor que pretende embarcar á sus lectores con invenciones desacreditadas ante el vulgo mismo que las emplea. Digo vergüenza, porque solo eso puede recojer quien ofende sin prueba, y se constisuye en abogado de malhechores condenados por el terrible testimonio de sus obras y el fallo inapelable de todas las conciencias que no están maleadas. OCHO.

Los flamantes *periodistas* q' por salir de la penumbra en que viven y hacerse conocer de algun modo; quisieran figurar como el *espía de fray José*, como jendarmes lacayos de los tiranos que los tienen por inocentes, pregoneros de su gloria al pié del cadalso; no se han atrevido, repito, á escribir el nombre de U. en la vil acusación con que pretenden ofenderle, pero dejan conocer bien claro á quien se refieren por el hecho incuestionable de no haber en Panamá fuera de U., ningún escritor centro-americano, perfectamente caracterizado como enemigo irreconciliable de las tiranías condenadas á ignominiosa muerte por las hojas fulminantes, que aparentan desdenar los que son incapaces de extinguir ni una sola de esas líneas de fuego, que hoy están quemando muchas fibras y produciendo las horribles agonias morales que padecen los tiranos de Occidente.

Los coristas de la sonata del palo denuncian su cándida mentira, desde que dicen que U. sueña con una expedición que VENDRÁ contra la fiesta de chacales que celebran ellos con insensata ufanía. Una pluma que hubiese escrito en Panamá habria dicho en buen castellano: la expedición que debe ir, y no la que VENDRÁ. Pero los autores de la triste algarabía que analizo, han dejado ver en eso la punta de la oreja del asno, y mas aun en la cita de un párrafo del valiente escrito de U., publicado en *La Liber-*

dad contra el libelo infamatorio. Es casi seguro que nadie tenga en Panamá la colección del periódico mencionado, para reproducir tales conceptos en defensa de opresores extranjeros.

Desconociendo el idioma castellano y las nociones mas elementales de ideología, los fabricantes de disparates y embustes en obsequio de sus amos, dan el nombre de libelista al escritor concienzudo que ha grabado con caracteres de fuego los atentados monstruosos de los hombres que enfrentan al pueblo centro-americano.

Antes de hacer eso, debian apagar la fulminante acusación de La Bruyère con el sople de la verdad que nace de los hechos. Debian borrar el martirologio sangriento que tiene Barrios en la mano, resucitando á las diez y siete victimas sacrificadas en la plaza de Guatemala el 1° de Noviembre de 77; resucitando á los cien ó mas muertos entónces bajo el palo y el plomo de los cuarteles y desiertos de aquel país martirizado; resucitando á los 25 labradores de Chalchapa y del volcán de Santa Ana que asesinó Barrios en la guerra mas inícuca que registran nuestros anales de oprobio; resucitando, en fin, á todos los que han recibido la muerte de su dignidad, la muerte de baldon inferida por los ultrajes brutales de aquel monstruo.

Debian igualmente levantar de su sepulcro á Manuel Gonzalez y á los muertos anónimos de Santa Ana sacrificados por Zaldivar, á quien necesitan lavar las rapaces manos y esconder el valiosísimo tesoro que han usurpado á los salvadoreños bajo el mismo azote feroz de Guatemala, que crugsin cesar en los cuarteles de San Salvador.

Debian, en conclusion, probar que un grupo de nicaragüenses en falange revolucionaria, son el pueblo hondureño por el hecho de haber proclamado á Soto en Amapala Presidente de Honduras, con el apoyo de un *firmán* de Barrios, que le impuso para su servicio en son de guerra. Y despues de esto, borrar la sangre de Medina, de Marin y de otros que no refiero por ser muchos y desconocidos, pronunciando sobre sus despojos la frase sacramental de Cristo en el sepulcro de Lázaro. Pero aun eso no seria bastante sin decir á Soto: convertid al olvido y á la nada la orden famosa en que como Dictador ó Comandante general mandásteis azotar al joven Miguel Padilla despues de haberle violado el secreto de una carta; haced el milagro de que se tenga por no dicha la retractación infamatoria que arracasteis con tortura al desgraciado clérigo Aguilar; decid que es falso todo esto que hicisteis publicar oficialmente en la imprenta de vuestro Gobierno, y tambien la cruel fustigación que sufrió la Sra. Rico por haber censurado vuestra iniquidad; decid, para pu-

rificaros ante el mundo, que no ejerceis un gobierno dependiente de la férula de Guatemala; que tenéis un gran capital adquirido por la herencia ó el trabajo; que no ejerceis un despotismo vergonzoso, mandando con vuestra familia en sociedad de explotación; y para no ser mil veces infame, decid, con pruebas irrefargables, que no tenéis como favorito servidor al asesino salvadoreño Agustin Aguilar, y que este hombre ébrio de sangre y de aguardiente no vive reventando palos sobre las espaldas de los hondureños.

Los escritores que delatan y condenan tanta protervia, son los que tienen alma fuerte y honrada para procurar un remedio á su patria, cuando así baja en el nivel de la moralidad por la corrupción y la violencia de sus conductores.

Los que así proceden en la prensa, imitan al intachable y severo Tácito, cuando esculpia con cincel de fuego las figuras inmorales de los tiranos de Roma. Y si no pueden imitar tanta grandeza, siguen, cuando menos, las huellas de los insignes patriotas argentinos que poblaron los aires de América y Europa con el racconto y el anatema de los mil delitos que hicieron de Rósas el demonio de su patria.

Libelistas, difamadores, calumniadores de oficio con los que vomitan obscenidades sobre lo mas improbable y lo mas íntimo del hombre, como se lo he hecho recientemente en Guatemala por órden de Barrios contra el Presbítero Doctor Velez, General Vazquez, D. Luis Batres, D. Mariano Castro y otros tantos, sin excluir á la mujer en lo que tiene de sagrado para todos los que saben cuánto deben al sér débil que le formó en sus entrañas.

Esos villanos detractores son quienes merecen el calificativo de *libelistas* y las tremendas imprecaciones que U. fulminó en *La Libertad*, sin confundir las ideas y las cosas, como tristemente lo hacen hoy los que no tienen argumentos contra los hechos que resplandecen como el sol en Centro-América, y se contentan con echar palabras huecas al viento.

Antes de concluir haré notar la consecuencia de los rebajados aduladores de los tiranos, cuando dicen en su finjida carta de *El Republicano*, que el terrible censor de aquellos ha profanado el nombre esclarecido del moralista La Bruyère. Quienes tal despropósito acentuan toman el de Hamilton, el inmortal amigo y consejero de Washigton, empeñado con él contra los tiranos en la guerra, y con otros ilustres compañeros en las páginas inmortales de *El Federalista*, que abrió la marcha luminosa de la Ciencia Constitucional en el seno del primer pueblo de la libertad. ¿Qué audacia puede tener tan grande hom-

bre con un pobre cantor de dictaduras?

La Bruyère grabó *caracteres* con el fuego de la verdad, y eso mismo ha hecho en su esfera el que adoptó aquel nombre para ofrecer á Centro-América el retrato de sus opresores.

Mas congruente que los marmaradores á quienes contesto, hablo bajo el anónimo mientras ellos botan la careta. La próxima guerra nos lo hará saber, y mientras tanto, me repito de U. atento amigo y servidor,

ATALAYA.

[De "El Hispano-Americano" de Panamá.]

VARIEDADES.

El Fonógrafo del Diablo.

El Diablo nos comunica importantísimas noticias de los Estados de Occidente por medio de su fonógrafo.

Dice que aquella Trinidad, deliberante con "El Ferrocarril," se ha alarmado por el eco que este periódico hace en el pueblo, y con este objeto Don Rufino llamó á su presencia al su mas obsecuente servidor, el Presidente del Salvador y le dijo:

R.—Es preciso é indispensable que se forme un periódico con el único y especial objeto de ver como se refutan esos artículos del "Ferrocarril;" confieso la verdad, me han herido en el fondo del alma.

Z.—U. no tiene mas que ordenar para ser puntualmente obedecido.

R.—Pues bien, inmediatamente, manos á la obra que el tiempo urge, es preciso que el pueblo no vea ese periódico Ferrocarrilero y que lea con ahinco nuestro periódico.

Z.—Si á S. M. le parece le pondremos el "Imparcial;" aunque sea mas partidario que el ministerio mismo.

R.—Buen hombre, bien, el "Imparcial" ó el "Improinsulso" como quieras; y ve que se regale para que todo el mundo lo lea.

Z.—Creo Señor que aun regalado nadie lo lee. S. M. conoce muy bien como andamos y en que altura nos hallamos.

R.—Eso no importa, al que no quiera leer, se le obliga.

Z.—Y cómo es posible eso?

R.—Tú conoces mi modo de proceder en todo: se le pone un jendarme ó alguacil á la cola, al que no quiera leerlo.

Z. Bravisimo! S. M. tiene un modo de discurrir oportuno y enérgico; así lo haré, no habrá salvadoreño que no se imponga de él. afortunadamente tengo escritores (tambien extranjeros) á los cuales voy á dotar muy bien.

R.—No hay que tardarse; lo que no se pueda rebatir punto por punto, se rebate como se pueda, mi objeto es justificarme ante el pueblo y hacerle ver que las cosas están tal cual las pintamos nosotros.

Z.—¡Ojeribol! Dieterios contra Guardia será el tema de nuestro periódico, y alhagos para el pueblo Costaricense, de esta manera camina la pildora dorada.

R.—Ya vas dando en bola con tus pildoras sobre todo, *aseguratan rutan* ya vez cuantos candidatos están por la papa Salvadoreña, inclusive el fraile, y el juego de engaño que he tenido que formar para sostenerle.

Z.—Eo no que le irá sin recompensa, siempre tendrá S. M. un súbdito que hará su entera y pronta voluntad.

R.—Vuela, pues, y que sa'ga e imparcilisimo periódico aliñado de demnestos y ya te repito, que se leido por todos, puedes disponer del pre-supuesto y del cuerpo de gendarmería en un caso necesario.

Z.—Vuelo Vuelo! no tardarán dos dias sin que vea la luz el primer ejemplar sera remitido á S. M.

(Continuará.)

MICELANEA,

Fel citamos á la Sociedad gimnástica por los adelantos exhibidos en la noche del 20 del corriente, y deseamos que no desmaye en la continuacion de sus trabajos.

Tenemos en nuestra Capital á las simpáticas Señoritas Rosember, este escogido bouquet que viene á adornar el jardín Josefino, nos promete dar agradables ratos de solaz, exhibiendo algunos conciertos, de los cuales nos ocuparemos mas tarde,

El Año Nuevo entrará con un magnifico Soirre, dalo en "La Esperanza;" promete alguna animacion.

Ha comenzado las fiestas de vias. A guardamos que se irán entibiando poco á poco.



—¿Qué está haciendo D. Pascual?
 ¿Qué lee con tanto entusiasmo?
 —¡Qué he de leer sino un sarcasmo! Un periódico oficial!
 —Por supuesto se ha suscrito:
 ¿Cuanto ha pagado por año?
 —Eso es amigo, lo extraño. Porque no me cuesta un pito.
 —¿Y presta algun interes?
 —Aquí entre nos... en confianza, Yo sé como anda la danza ¡Todo lo dice al revés! Que hay una trinidad Unida para hacer males; Son tan justos y cabales Que nunca dicen verdad, Y hoy es su día mismo tal Que queriendo resollar, Han mandado fabricar Un periódico "Impar. id."

ANUNCIOS.

EN LA IMPRENTA DE LA PAZ!

Toda clase de útiles de escritorio y para las escuelas.
 Papel rayado pequeño y de todos tamaños, timbrado para el comercio y particulares.
 Id. de memorandum para el comercio.
 Id. factura para cuentas.
 Id. de factura y de luto rayado.
 Cartulinas para invitaciones, visitas, banquetes, etc.
 Id. de luto de lujo y sencillas.
 Id. de color.
 Sobres y cubiertas de todos tamaños, tinta negra, violeta etc.
 Libros de recibos de café por finegas.
 Id. de guías para el despacho del café.
 Pagarés ó documentos por dinero, café, etc. etc
 Papel de colores delgado para flores, etc. etc.
 Toda impresion será despachada con puntualidad y con esmero.
 Toda obra de encuadernacion en pasta fina, etc.
 Las Provincias pueden hacer sus pedidos.

AMIBODE TODOS. PILDORASHOLLOWAY.

Millones de personas, en todas partes del mundo, recomiendan dichas Pildoras como el

MEJOR RESTAURATIVO de la salud que se conoce. Ella cura todas las afecciones del CORAZON, DEL HIGADO, DEL ESTOMAGO, de los riñones y de los intestinos y rejuvene la acrimonia. La flatulencia, la cardialgia, expulsando de la sangre toda impureza, fortaleciendo completamente el sistema nervioso y dando un tono saludable á la organizacion en general.

UNGUETTO HOLLOWAY. Este maravilloso bálsamo sana infaliblemente las heridas antiguas, las ligaduras.

LOS MALES DE PIERNAS Y DE PECHO por medio de su influencia las úlceras virulentas toman muy pronto un aspecto curativo y desaparecen. Jamas deja este Unguento refrigerante de producir una cura perfecta de las

AFECCIONES DE LA PIEL, los constipados, las toses y el reumatismo, aun cuando se ha apelado en vano á los demas remedios.

Las pildoras y Unguento únicamente se fabrican en

Nº 533 OXFORD STREE LONDRES y se venden por todos los principales boticarios del mundo civilizado, con instrucciones para su uso en casi todos los idiomas.

Antes de comprar, examínese con mucha cautela el rótulo en el bote ó la caja, para cerciorarse si está la direccion 533 Oxford Street London, pues si no está, entones se trata de perpetrar un descarado engaño.

Muy importante para el público.

POSEIDO de la mayor ansiedad, y con el debido respeto al Público, apelo muy encarecidamente á toda clase de personas, para que se dignen prestarme su apoyo, dando á conocer como tales las malas y aun peligrosas falsificaciones de mis medicinas, hechas principalmente en Nueva York, de que tengan conocimiento.

Especuladores nada escrupulosos adquieren esta broza á un precio sumamente bajo, y la venden como si fueran mis genuinas pildoras y unguento, logrando con este reprobado trafico una enorme ganancia.

Ninguno de los expresados medicamentos son genuinos, si no llevan el rótulo de cada bote y caja la inscripcion siguiente: **HOLLOWAY'S PILLS AND OINTMENT, 533, OXFORD STREET LONDON,** y el sello del Gobierno británico, con las palabras **HOLLOWAY'S PILLS AND OINTMENT,** grabadas en él.

Las personas que tengan la bondad de informar de algun traficante que venda las enunciadas medicinas falsas serán muy bien remuneradas, y nunca en circunstancia alguna, se publicarán sus nombres.

TOMAS HOLLOWAY
 Nº 533 Oxford Street.

ACEITE

Higado de Bacalao Pancreático DE DEFRESNE

TODOS LOS ENFERMOS DEL PECHO

Han de leer lo siguiente:
 Este nueva preparacion de *Acete de Higado de Bacalao*, posee no solamente todas las virtudes y propiedades de tan precioso remedio, pero tomase tambien, sin repugnancia alguna, por parte de los enfermos, mas delicados y de segura asimilacion con la *fortunada adiccion de Pancreatina*. Este medic m n h recibido la aprobacion de los Médicos de la Facultad de Paris, tras un sinuitero de experimentos efectuados en los Hospitales de la Capital. Hoy en dia, todos los médicos recetan el *Acete de Higado Pancreático de Defresne*, como unico agente para curar radicalmente el RAQUITISMO, LA TISIS PU MONAR, y as demas afecciones que impiden los efectos de la nutricion y de la asimilacion.

JARABE y PASTA

de SAVIA de PINO MARITIMO de **LAGASSE**, Farmacéutico en Burdós. Las personas débiles del pecho, las que tienen *Tos, Atico, Bronquitis, Asma, Constipado, Catarros, Ronqueras, atencion de la voz,* pueden estar seguras de encontrar un alivio rápido y una cura completa, o el empleo de sus principios balsámicos de pino marítimo concentrado en el Jarabe y en la Pasta de savia de pino marítimo de Lagasse.

PASTILLAS PECTORALES

DE JUO DE LECHUGA Y LAUREL REAL de **GRIMAULT y Cia**, Farmacéuticos en Paris. Bajo la forma de un delicioso confite, tom do con gusto por los niños como así mismo por las personas mayores, est a pastillas contienen los dos principios mas calmantes é inofensivos de la materia médica. Se emplean con exito contra *la Tos, la Gripe, la Ronquera, las Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, los Dolores de garganta, la Coque ue, las Enfermedades de pecho.*

ENFERMEDADES DEL PECHO curadas con el JARABE DE HIPOFOSFITO DE CAL

de **GRIMAULT y Cia**, Farmacéuticos en Paris. Este Jarabe es el mas conocido, el mas antiguo y el que produce los resultados mas rápidos y satisfactorios. Engañan al publico los que no le den un frasco oval y el Jarabe color de rosa con la firma **GRIMAULT y Cia**. Calma la *Tsis*, nace desaparecer los *Sudores nocturnos*, cura *las Bronquitis, los Catarros, la Consuncion, la Tsis,* y cura la *Fiebre lenta*, que destruye las fuerzas del enfermo.

ASMA

Alivia y cura por medio de los JGARRILLOS INDIOS

de **GRIMAULT y Cia**, Farmacéuticos en Paris. Este nuevo medicamento es de una aplicacion excelente para combatir las afecciones de las vias respiratorias. Basta aspirar el humo de los *Cigarrillos Indios* para hacer desaparecer por completo los síntomas de *Asma, la Tos crónica, la Bronquitis, la Consuncion, la atencion de la voz, las Neuralgias de la faz, y combatir la Fiebre lenta.*

CREMA DE BISMUTO

de **GRIMAULT y Cia**, Farmacéuticos de Paris. Es el remedio mas inofensivo y al propio tiempo el mas eficaz para combatir las *diasreas* ó *diarreas* en tiempos de epidemia. La *Crema de Bismuto* es de una eficacia reconocida en *las Disenterias, las Gastralgias, los Dolores y las Ulceraciones intestinales.* Tómase la dosis medi de una cucharada dos veces al día, por mañana y tarde, a unos minutos des de las comidas.

Perfumería muy fina y fresca de venta en la Barbería de Mercedes Peralta,

Imprenta de la Paz. Calle del Laberinto